

des petites intrigues qui s'y sont jouées, viendra gâter la joie sincère que sa fondation avait causée à tous les catholiques français du Canada. Dans tous les cas, il n'est pas douteux que pour rester fidèle à sa mission, cette institution doit être maintenue au-dessus de tout soupçon, et que ce n'est pas de là que doivent nous venir des coups comme ceux qui ont doté Ontario d'un évêque Fallon et d'un évêque Scollard, qui nous ont ravi le diocèse d'Ottawa, et qui ne s'en tiendront pas là, vous pouvez en être sûrs.

Si les Irlandais veulent un délégué à Rome, qu'ils le logent au séminaire irlandais, mais pas chez nous, en attendant que les chevaliers de Colomb lui fournissent des salles de réception et lui achètent des meubles. Si cela continue, ils en voudront bientôt un dans tous les diocèses de la Confédération.

Je m'arrête ici pour ne pas me laisser entraîner trop loin. Mais c'est un sujet sur lequel je reviendrai très certainement. Du reste, l'enquête que vous m'avez prié de faire pour la *Revue*, m'en fournira l'occasion.

En attendant, vous allez voir que ce que je viens de dire va m'enfoncer davantage dans le mépris des âmes pusillanimes que nos coups de clairon empêchent de dormir; qui prennent les accents de la vérité pour des injures personnelles, et font au besoin un rempart de leur corps à ceux qui les trahissent; qui croient sauver la religion et leur race en gardant la même place à la même table. Mais vous connaissez cela bien mieux que moi.

On vous adressera encore des notes désagréables à mon sujet. Continuez de me les passer; elles serviront à l'histoire. Elles contribueront, sans s'y attendre, à nous faire sonder la profondeur de notre abcès national. Sur 30,000 hommes, Gédéon n'en a gardé que 300, ceux qui en marchant à l'ennemi burent dans le creux de leur main. Notre armée vaut la sienne, mais elle se compose aussi des mêmes éléments. Un grand nombre a déjà pris la fuite pendant la nuit. Vous voyez les autres, lâcheurs, peureux, ambitieux, vendus, à plat ventre au bord de l'onde courante. C'est là que les surprendra la grande lumière qui jettera sur leur